

## Viajes con amor

En México y el mundo el turismo de romance desata pasiones: para entregar anillos de compromiso, celebrar despedidas de solteros, lunas de miel, matrimonios... **DE VIAJE**



## 'ADULTING': piensa en grande

Desde la carrera, cultiva las habilidades necesarias para cumplir con las tareas y enfrentar los retos de la vida adulta.

**UNIVERSITARIOS**



## NI MODO, CHECO

Tras un choque con Kevin Magnussen en la vuelta 13, Sergio Pérez abandona el accidentado GP de Japón.



## UN REBAÑO CON AMNESIA

A Chivas se le olvidó cómo ganar, pues empató sin goles en casa ante Pachuca y ya lleva 4 partidos sin conocer la victoria.



## MÚSICA POR EL PLANETA

Ante miles de personas, estrellas como Red Hot Chili Peppers y Anitta agitaron conciencias en el Global Citizen Festival 2023, en Central Park, en Nueva York, para acabar con la pobreza y la crisis climática. **GENTE**

DOMINGO 24 / SEP. / 2023 CIUDAD DE MÉXICO 52 PÁGINAS, AÑO XXX NÚMERO 10,855 \$30.00

# REFORMA

C O R A Z Ó N D E M É X I C O

Reciben pobladores con aplausos a grupo criminal

# Pelean frontera sur: toma Cártel pueblo

Disputan el CJNG y el de Sinaloa zona de Chiapas cercana a Guatemala

REFORMA / STAFF

Una caravana de hombres armados, presuntamente del Cártel de Sinaloa, ingresó ayer al poblado de San Gregorio Chamich, en Frontera Comalapa, Chiapas, en medio de gritos de apoyo y aplausos, en una zona que disputan con el Cártel Jalisco Nuevo Generación (CJNG). A plena luz del día, los presuntos integrantes de la organización criminal desfilaron en camionetas sobre la vía que conecta con la cabecera municipal, área limítrofe con Guatemala.

Los delincuentes, que circularon con toda libertad sobre la vía, iban encapuchados, portaban armas de alto poder y chalecos antibalas. En videos que circularon en redes, se ve a gente gritar: "¡Puro Sinaloa!". Un poblador comentó que esa caravana "es para mostrar refuerzos (el Cártel) de Sinaloa, y la gente lo recibe con júbilo".

Otro vecino contó que es la primera vez que sucede eso en la región y a plena luz del día.

Ayer, la Diócesis de San Cristóbal de las Casas llamó a los tres niveles de Gobierno a detener la violencia criminal que se registra en la entidad, al aseverar que la están "desgarrando" entre el silencio y el Estado fallido propiciado por las autoridades, a las que incluso acusó de complicidad.

"Los grupos delincuenciales se han apoderado de nuestro territorio y nos encontramos en estado de sitio. Bajo psicosis social con narcobloqueos, que usan como barrera humana a la sociedad civil, obligándonos a estar y poner en riesgo su vida y la de su familia", alertó.

Grupo REFORMA reveló el viernes que los municipios de Frontera Comalapa, Chicomsuelo, Amatempango de la Frontera, Mazapa de Madero y Motozintla, están convertidos en guaridas de



En camionetas, el grupo armado recorrió el poblado de San Gregorio Chamich, en Chiapas.



Dos vallas humanas recibieron a la caravana armada.

operaciones del Cártel de Sinaloa y el CJNG, que controlan la migración, carreteras, la distribución y precios de productos básicos y el paso de drogas.

Según reportes policíacos, la vía que conecta con San Gregorio Chamich está bajo control del Cártel de Sinaloa. Pero desde julio de 2021, el CJNG extendió sus operaciones en el municipio, principalmente en localidades como Sabinallito y El Jocote.

El aceso criminal es tal en Frontera Comalapa, que el 15 de septiembre, el concejal presidente Alejandro Mérida (independiente, médico de profesión) dio el Grito fren-

## MULTAN CON 1.2 MDP A CANTANTE DE NARCOCORRIDOS

REFORMA / STAFF

CHIHAUAHUA.- Por apología del delito y promover la violencia de género, el cantante de narcocorridos Natanael Cano fue multado por el Ayuntamiento de este municipio por un millón 244 mil 880 pesos, tras su concierto del viernes en la noche. La autoridad consideró que el intérprete de los llamados

"corridos tumbados" incurrió en faltas a los Reglamentos de Justicia Cívica y al de Diversiones y Espectáculos, por el contenido de las canciones interpretadas en el estadio Manuel L. Almanza, ante unas 9 mil personas. Cano había cubierto un depósito solicitado para su presentación, por 670 mil pesos.



Natanael Cano debe pagar más de un millón de pesos.



El viernes, se publicó el dominio criminal en la zona.

te a una plaza vacía. En Motozintla, cuatro personas fueron ejecutadas la noche del viernes por presuntos integrantes del Cártel Jalisco.



El ataque se registró en un bar de Chilpancingo.

## Y matan a exmandado de Atención a Víctimas

REFORMA / STAFF

CHILPANCINGO.- El ex titular de la Comisión de Atención a Víctimas (CAV) de Guerrero, Enrique Hinterholzer, fue asesinado la madrugada de ayer en un bar. Hinterholzer encabezó el organismo de octubre de 2021 a mayo de 2023.

El ataque armado en el bar Valhalla, a espaldas del Palacio Municipal de Chilpancingo, dejó como saldo dos muertos y cuatro heridos.

La otra persona asesinada fue identificada como

Hugo Carreto, uno de los titulares del área de Administración de la Dirección General de Adquisiciones y Servicios Generales del Estado.

La Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas y el subsecretario de Derechos Humanos de la Segob, Alejandro Encinas, lamentaron los asesinatos y llamaron a las autoridades a esclarecer los hechos.

61097200023

## Elegirá MC hasta enero a su candidato.- Dante

PERLA MARTINEZ

MONTERREY.- Aunque el Frente Amplio Opositor y Morena ya tienen candidatas definidas -pero no nombradas oficialmente- para la Presidencia en el 2024, será hasta el 20 de enero del año próximo cuando Movimiento Ciudadano defina a su gallo, afirmó ayer su dirigente nacional, Dante Delgado.

El también Senador emérita acudió ayer al Segundo Informe del Alcalde de Monterrey, Luis Donald Colosio, y a su llegada dijo que este viernes MC emitirá la convocatoria para quienes estén interesados en la Presidencia, el Senado y la Cámara de Diputados.

"Se (podrá) iniciar, en términos de la ley, el 20 de noviembre las precampañas que duran 60 días y, después de esos 60 días, Movimien-

to Ciudadano tendrá seguramente el 20 de enero la Asamblea Electoral Nacional donde se nominará la candidatura presidencial", indicó.

A nivel local, aunque el Gobernador emérita Samuel García ha expresado su interés por competir por la Presidencia, aún no define si participará, pues se encuentra enfrentado a la mayoría del PRI y del PAN en el Congreso local, que ya advirtió que no le darían una licencia, sino que le pedirían renunciar al cargo.

Delgado se refirió a las aspiraciones de García y a las encuestas que lo ubican en la carrera presidencial.

"Yo lo veo como un ciudadano que está en pleno ejercicio de sus derechos políticos", expresó. "Movimiento Ciudadano todavía no tiene candidatura, así que si hay buen reconocimiento, es bueno para empezar".



## Sabor a Manzanero

Desde sus raíces mayas hasta sus anécdotas y grandes éxitos, el libro "Armando Manzanero" rinde homenaje y celebra la trayectoria del compositor yucateco. Ofrecemos un adelanto de la obra. **PÁG. 19**

## Atención con los pequeños

Especialistas piden estar atentos y llevar al médico a bebés demasiado tranquilos o que no quieren caminar. Podrían tener Atrofia Muscular Espinal. **VIDA (PÁG. 22)**